



DIPUTACIÓN DE ALMERÍA

CIRCUITO DE SENDERISMO

GÉRGAL 13 de agosto

“PR-A 310 SENDERO CAMINO “LOMA DE TABLAS”

1. Datos Generales

- **Localidad:** Gérgal
- **Lugar Salida:** Gérgal (Barrio de Pilanos)
- **Hora salida:** 21:00h
- **Duración:** 5 horas
- **Dificultad:** Media
- **Inscripción:** On-line (www.dipalme.org)

- **Cuota de Inscripción:**

Paquete Básico: 5 Euros

- Incluye ruta de senderismo con monitores especializados.

- **Participantes:** a partir de 18 años .La condición física de los participantes deberá ser la apropiada a las distancias y dificultades de los recorridos a realizar.

2. Datos Técnicos

- Distancia:** 12,40 Km.
- Tipo Recorrido:** Circular
- Tipo Superficie:** Sendero y Pista forestal
- Desnivel:** De 728 m. a 1.212 m. El desnivel acumulado es de 597 m.

- **Perfil:**



3. Descripción:

Descripción de la ruta: Se inicia el recorrido en el barrio de Pilanos de Gérgal, donde se encuentra el panel informativo del sendero (1). Desde aquí tomaremos en principio un pequeño carril. Nos encontramos en la margen izquierda de la rambla de Gérgal. Al poco dejaremos el carril para tomar una vereda a nuestra derecha en sentido ascendente, iremos bajando y subiendo por un entramado de balates antiguos de piedra seca que delimitan pequeños bancales de cultivo. El camino se define un poco más para pasar por los restos de una mina (2) donde tendremos precaución, ya que hay grieta abierta en los esquistos. Cruzaremos un barranco donde se observan materiales metamórficos derrúbiales y alguna marmita labrada por el agua de los esquistos. Salimos a una pista cementada y ya estamos en Tablas (3) donde poder ver la antigua arquitectura popular con la que se construía las casas de la zona, muy similar a como se realizaba en toda la Sierra de Filabres. Se termina el camino cementado a la salida de la cortijada y tomaremos un carril a nuestra derecha con un apreciable desnivel que forma la llamada Cuesta de Cirre. Esta pista discurre entre pinos carrascos de repoblación durante algo más de dos kilómetros. Unas últimas curvas ascendentes nos llevan a un collado en el que hay un cortafuego (4). Giraremos a la derecha por él encontrándonos al poco con una boca de mina por lo que tenemos que tener precaución. El cortafuego se termina y giraremos hacia la derecha por una estrecha pista forestal. Vemos restos de antiguos corrales para el ganado y balsa natural en el límite de la repoblación junto a un antiguo dique (5) construido con los materiales metamórficos de la zona. Dejamos los pinos para entrar en una gran extensión de atochar con algunas otras plantas características que van asociadas al mismo. Se inicia una pequeña subida entre los espartos donde podemos observar líquenes diversos, musgo y el ombligo de Venus. Pasado un puesto de caza llegaremos a nuestra cota máxima en el sendero que es el vértice del Cerro de Tablas de 1.212 metros de altura (6). El paisaje desde aquí es espectacular, vemos las cúpulas del observatorio de Calar Alto, la barriada de Las Aneas allí abajo en la rambla, los contrastes entre el atochar y el pinar, así como una gran extensión del desierto si miramos hacia el este. El sendero sigue discurriendo por entre el Atochar mientras vamos descendiendo. Podemos observar algunas bocas de catas de mina. En un momento determinado, podemos ver el pueblo allí abajo junto a la autovía en un extenso paisaje. Pasaremos junto a unas placas de repetición de ondas para salir a un carril (7) junto a las torretas de telefonía, los restos de un antiguo castillo árabe y la ermita de San Gregorio. Aquí tenemos un precioso mirador natural sobre el pueblo de Gérgal. La bajada es pronunciada en este tramo. A nuestra izquierda podemos observar unas curiosas formaciones de erosión alveolar incrustadas en las rocas que merece la pena fotografiar. Saldremos a una pista algo mayor para girar a la izquierda y bajar, a nuestra derecha, a una estrecha rambla por la que hay un carril y que forma parte de la Cañada real del Levante al Poniente. Pasaremos bajo una antigua conducción de agua con obra de materiales esquistosos, viendo al poco, un panel que hace mención a que nos encontramos en la citada Cañada real. Ya aquí tenemos algunas construcciones del pueblo y saldremos, junto a una fuente de mármol, a nuestro punto de inicio (1) en el Barrio de Pilanos dando por terminado nuestro sendero circular.

Resumen:

Este sendero discurre por la Sierra de los Filabres en su parte central y vertiente Sur. Se ubica en la comarca Filabres-Alhamilla, cerca del desierto de tabernas, del que está presente una pequeña parte de su término Municipal.

El recorrido del sendero ha tratado de recuperar la antigua vereda que desde el pueblo, se dirigía hacia la cortijada de Tablas, pasando por una serie de molinos y

cortijos que quedaban así entrelazados. Luego se ha continuado por el camino que seguían los habitantes de Las Aneas para subir a la Monja (vértice geodésico del cerro de Tablas) y continuar por las antiguas sendas que los habitantes usaban a diario para acceder a las catas mineras que buscaban el mineral de hierro existente en la Loma de tablas.

RECOMENDACIONES Y COMPROMISOS:

- Debemos pasar lo más desapercibidos posibles.
- Respetemos las plantas y los animales.
- Procurar no salirse de los senderos.
- Procurar no hacer ruido.
- Procurar no tirar nada al suelo.
- Procurar no encender fuego.
- Respetar y cuidar las fuentes y arroyos.
- Vestir con ropa ligera.
- Llevar: botas de trekking, chubasquero y pantalón para evitar arañazos.
- Llevar: mochila pequeña, agua.



Iglesia de Nuestra Señora del Carmen

MAPA DE LOS SENDEROS.

